



ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE VALLENAR  
CONCEJO MUNICIPAL

**DÉCIMO SEXTA SESIÓN ORDINARIA**

**17.05.2017**

**ACTA**

**01.** En la sala de sesiones de la I. Municipalidad de Vallenar, siendo las 17:00 horas, Alcalde y Presidente del Concejo Municipal, don CRISTIAN TAPIA RAMOS da la bienvenida a los Sres. Concejales y Concejala a la Décimo Sexta Sesión Ordinaria del Concejo Municipal, saluda a Secretaria Municipal quien actúa como Ministro de Fe y Secretaria Ejecutiva del Concejo.

**ASISTENCIA**

SR. PRESIDENTE	DON CRISTIAN TAPIA RAMOS
SR. CONCEJAL	DON VICTOR ISLA LUTZ
SR. CONCEJAL	DON LUIS BOGDANIC CAMINADA
SR. CONCEJAL	DON ROBINSON MORALES VALERA
SR. CONCEJAL	DON PATRICIO NEIRA BRIZUELA
CONCEJALA	SRA NORMA TORREJON VARELA
SR. CONCEJAL	DON LUIS VALDERRAMA MALTEZ

**TABLA**

1. SALUDO SR. ALCALDE PRESIDENTE DEL CONCEJO
2. LECTURA ACTAS ANTERIORES
3. CORRESPONDENCIA RECIBIDA
4. CUENTA SR. ALCALDE
5. TEMAS VARIOS

**02. LECTURA ACTAS ANTERIORES:**

Pendientes.

**03. CORRESPONDENCIA RECIBIDA:**

1.-	Dirección Finanzas	Administración y	Providencia N°14. Solicita modificación presupuestaria, Traspaso M\$31.489.
2.-	Dirección Finanzas	Administración y	Providencia N°15. Solicita modificación presupuestaria, Traspaso M\$28.000. Se refiere a Fondos de Emergencia.

Se aprueban ambas modificaciones.

**Acuerdo N°105**

Por unanimidad de los presentes, se aprueba Modificación Presupuestaria, Traspaso M\$31.489.- de la Dirección Administración y Finanzas.  
Prov. N°14 del 17 de Mayo 2017.



**ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE VALLENAR  
CONCEJO MUNICIPAL**

**Acuerdo N°106**

Por unanimidad de los presentes, se aprueba Modificación Presupuestaria, Traspaso M\$28.000.- de la Dirección Administración y Finanzas. Prov. N°15 del 17 de Mayo 2017.

Respecto de las Subvenciones, Director DAF expresa que hizo un prorrateo y verificó que en total suman 83 Juntas de Vecinos, alcanzaría de 11 mil pesos cada una, pero hay algunas que no están inscritas para recibir fondos públicos y otras con rendiciones pendientes. Sr. Alcalde solicita se separe las organizaciones que incluyen a otras como socios y las individuales, sean territoriales y funcionales y con ese número efectuar el prorrateo.

COANIQUEM: solicitó \$240.000 al año, se sugiere mantener los 30 mil pesos.

CESFAM Hermanos Carrera: \$50.000.

ADIVA \$50.000.

Taller manos Campesinas, no porque es un taller como otros, organización comunitaria funcional.

Sr. Alcalde clarifica que la idea es saber cuánto se entrega en el año a Centros de Madres, Juntas de Vecinos, etc. en pequeños aportes, son aproximadamente seis millones, sumarlo todo y darle a todos por igual a excepción de las organizaciones que agrupan a otras. Hay que ver si alcanza.

La idea es no entregar aportes para pollo o trofeos, pues recibirían una suma mensual aunque salga más caro, habría mayor equidad.

El tema es complejo pero habría que hacer un análisis. Queda pendiente la resolución

3.-	Directora de Control	Informe N° 009. Informe Trimestral Avance Ejercicio Presupuestario y Financiero Enero a Marzo 2017.
-----	----------------------	---

Concejales lo recibieron antes, de la sesión, no tienen dudas al respecto.

4.-	Familia Rivera Carmona	Prov. N° 1800. Solicita intervención en la sesión para informar el trabajo que realizan con sus juegos en la plaza.
-----	------------------------	---

Concejal Bogdanic expresa que hay gente que se complica porque los niños quieren jugar en los juegos y los padres no tienen dinero por lo que optan por no concurrir a la plaza.

Además no pagan energía ni uso de la plaza, se puede dañar el sistema de alumbrado de la plaza por el consumo excesivo de energía.

Sr. Alcalde manifiesta que se hará una intervención en la plaza, la que no se ha podido hacer por su ocupación.

Concejal Morales expresa que ya está bueno son 7 años. Ya se tomó una decisión y no hay más vuelta que dar.

Concejal Neira expresa que a la plaza le hace falta un mejoramiento. Además hay que velar por la igualdad de oportunidades ante el uso de recintos públicos.

Concejal Bogdanic pregunta si alguien cambió de parecer respecto de la sesión anterior, expresan que no.

Sr. Alcalde manifiesta que se intervendrá la plaza haciendo las mejoras que requiere es posible que con dineros de patentes mineras porque requiere mejoramiento.



## ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE VALLENAR CONCEJO MUNICIPAL

Concejal Bogdanic expresa que se podría incluir en la remodelación unos jueguitos, que no ocupen tanto espacio, empotrados y gratis para los niños.

Concejal Isla manifiesta que no hace daño, pero si concuerda que es invasivo cuando levanta la tremenda torre.

Concejal Morales expresa que ya hubo un acuerdo que está en el acta, por tanto ya es un tema resuelto.

Concejal Isla, expresa que respecto de los juegos, él ha recorrido el país y ha visto juegos en las plazas no es que esté haciendo defensa corporativa, cree que él puede ocupar un espacio siempre que esté aislado, no cree que la solución sea llegar y sacarlo hay que buscar una salida consensuada, que se debe aclarar las reglas del juego y si no las respeta se va.

### **04.- CUENTA SR. ALCALDE:**

#### **Informa sobre últimas lluvias:**

Entrega información respecto de lo acontecido a raíz de las últimas lluvias.

Sr. Alcalde informa que el día Jueves se constituyó el C.O.E., en total cayeron 43,5 milímetros de agua, las localidades más afectadas fueron Cachiyuyo e Incahuasi. Hubo inconveniente con la gente de la D.O.H., el día Miércoles en sesión del C.O.E. hubo contacto con el Sr. Intendente éste, frente a la preocupación por el área Sur de Vallenar, expresó que no se preocupara porque la D.O.H. se ocuparía del pretil, porque si había mucha agua bajaría la quebrada y tataría el pozo de agua, los funcionarios municipales fueron el Lunes a Cachiyuyo, se hizo el informe, allí se estableció que había que construir un pretil, para ello se requería maquinaria pesada, la D.O.H. lo haría, el día Jueves no estaba hecho y comenzó a llover, funcionarios consiguieron retroexcavadora con la Asociación Minera, luego informan que no hay autorización para trabajar de noche, se realizó el trabajo igual concluyendo alrededor de las 02: horas, de allí se fue la máquina a Incahuasi para hacer el mismo trabajo; en definitiva se salvó el pozo, si no se hubiera hecho ese trabajo de desvío del agua de la quebrada habría afectado el agua viviendas, por tanto, a modo de prevención se evacuó a las familias al albergue en cantidad de 66 personas en Cachiyuyo y 20 en Incahuasi, en Vallenar mismo se visitó y apoyó 498 hogares aproximadamente 1500 personas. La ONEMI envió 3 bovinas de nylon y se ocuparon 74 bovinas, el valor subió porque SODIMAC que era el único que algo tenía, comenzó a vender por metro a \$2.490, se compraron 3 bovinas, las anteriores se compraron a \$240.000.

La Quebrada El Jilguero bajó con gran cantidad de agua y la Quebrada El Carrizo, por tanto por el río bajaban 72 m<sup>3</sup> por minuto, el agua se llevó la pasarela de la calle Coquimbo se debió evacuar a quienes viven al otro lado del río en el sector de la calle Coquimbo.

La crecida del río se llevó una parte del Relleno del camino entre el Club Algarrobo y la Escuela de Arte.

Se destacó 40 puntos vulnerables, se trabajó allí con buen resultado con el Comité de Emergencia queda el puente Brasil, que se informará.

Hubo hoy una reunión con el Sr. Ricardo Cifuentes, Subsecretario de Desarrollo Regional, se programa proyectos P.M.U.

Antes de llegar al puente Brasil se va a construir un colector de aguas lluvias para que estas escurran directamente al río, así se evita que llegue al puente Brasil.

En Torino con un P.M.U. de 60 millones de pesos, se pondría una capa de asfalto similar a calle Costanera, de 4 a 5 cm. SECPLA está diseñando el proyecto y Obras, Martín



## ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE VALLENAR CONCEJO MUNICIPAL

Molina está en conversaciones con una empresa para que prepare el terreno y el municipio sólo se encargue de la capa asfáltica, eso le daría vida al área Sur del Ribereño, expresa Concejales Bogdanic.

Administrador agrega que se le informó al Subsecretario las necesidades que existen respecto de las vías estructurantes y las posibles inundaciones. Los puntos en que se brindarán apoyo desde la Subsecretaría será en Torino y en Brasil.

El día Lunes se reunieron con el Subsecretario Mahmud Aleuy, los Alcaldes de Freirina y Huasco, reunión apoyada por la Diputada Provoste con Carolina Goic y Waker por la 4ta. Región, toda vez que estas comunas habían quedado fuera de la zona de catástrofe, eso significa que no tendríamos recursos para hacer reparaciones habiendo sido declarado zona de catástrofe implica que por ejemplo en el socavón del río trabajará la D.O.H. con el MINVU para hacer un corte y construir nuevamente la contención.

El puente Añañuca se hizo un socavón por lo que deberá ser intervenido.

Administrador expresa que la responsabilidad municipal tiene que ver con coordinar las reuniones y definir los ámbitos pues asumirán el Alcalde el Ministro de OO.PP. y el Subsecretario de Desarrollo Regional para definir a la brevedad. El Sr. Alcalde solicitó al Ministro Undurraga que envíe profesionales de Santiago para hacer el levantamiento, el proyecto y el trabajo.

Concejales Morales considera que la D.O.H. no ha hecho el trabajo correctamente ni a tiempo, por tanto se alegra que venga gente de fuera a apoyar.

Considera que el trabajo que se hizo desde el puente Paris hacia la costa fue bueno, entonces podría hacerse lo mismo hacia el Algarrobo avanzando por etapas. Administrador expresa que para las crecidas que vendrán los gaviones no resisten por tanto debe haber altura, se debe hacer un estudio de ingeniería para ver cómo generan la pendiente y el enrocado. Concejales expresa que ya es sabido que el cambio climático se está produciendo y no cometer los errores de este Gobierno porque no aprendieron la lección del aluvión pasado no se hicieron los trabajos como correspondía, si se hubieran realizado, Chañaral, Tierra Amarilla no estarían viviendo lo que hoy. Sr. Alcalde recuerda que aún están pendientes nuestros puentes Chamonate y otros.

Concejales coinciden en que la empresa concesionaria de la carretera no responde como corresponde en estos casos, debería poner maquinaria para trabajar pero no lo hace, sólo cobra peajes.

Concejales Morales solicita a Sr. Alcalde que con sus posibilidades que acceso a la presidencia informe respecto de la pésima administración Regional.

Sr. Alcalde informa que se lo dijeron al Sr. Aleuy los tres Alcaldes, le ejemplificaron con el corte de la carretera por 7 horas sin necesidad de hacerlo.

Concejales Neira manifiesta su preocupación por dar respuesta a la comunidad que está inquieta por el tema del embalse, se dice que está lleno, que no se ha hecho las mantenciones correspondientes, que habría grietas, etc. la pregunta es cuál es la visión de la Junta de Vigilancia del Río Huasco frente a esta contingencia.

Sr. Alcalde manifiesta que esta tarde se reunirá con la SEREMI de Agricultura y Nicolás del Río quien le informó que en esos momentos el río mantenía 160 millones de m<sup>3</sup>, para el embalse son 1.200 millones de m<sup>3</sup>, lo invitará para el Concejo de mañana. Ahora el agua sobrepasó la bocatoma del canal, pasó por arriba. Se desbordó el Canal Marañón, el Buena Esperanza, ello porque el agua de las quebradas llegó toda a esos canales, el agua sobrepasó las bocatomas.

Concejales Morales pregunta quién responde por los daños causados a la gente de allí por el desborde de los canales, Don Luis expresa que hay falta de mantención de las bocatomas.



## ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE VALLENAR CONCEJO MUNICIPAL

Administrador continúa con la exposición presentando los derrumbes en la carretera de acceso Norte y Sur de la ciudad, allí se requiere un trabajo de vialidad, seguramente un enmallado.

Existen dos focos que provocan inundación, ello en la Población Pablo Neruda, por el agua que baja del Altiplano Norte, Villa Concepción.

También una solución a Altos del Valle que también recibe agua de una pequeña quebrada.

Se presentarán proyectos al respecto.

Director DAF informa que previamente se realizó trabajos en las quebradas, desvió de algunas que permitió mitigar las inundaciones.

Administrador hace presente el tema de basura en las quebradas.

Las zonas de Incahuasi y Cachiuyuyo son dos zonas de peligro, se debe pedir la desviación del flujo de agua.

En Domeyko hay un relave de Dos Amigos, se informará a Medio Ambiente.

Se dio hoy el pase para un proyecto de pavimentación y evacuación de aguas lluvia en el sector de J.J. Vallejos y 14 de Julio.

También están priorizados los puentes de Coquimbo, Chamonate, ya tienen desarrollados los proyectos, se coordinó con Alto del Carmen.

Se aprobarán 2 proyectos de limpieza en el área rural para eliminar micro basurales y 2 para el área urbana de limpieza.

En la próxima semana aprobarán camino Torino, Puente Brasil, evacuación de aguas lluvia, mejoramiento Pablo Neruda, Altos del Valle y J.J. Vallejos, además de la limpieza, en total 8 proyectos. La limpieza corresponde a las quebradas que pueden taponar el paso del agua. Incahuasi, Cachiuyuyo y Domeyko, quebradas.

Concejal Morales solicita se entreguen los trabajos a quien realmente haga bien el trabajo y haya los inspectores que puedan fiscalizar.

Sr. Alcalde expresa que habrá un diseño para cada proyecto.

En el Puente Brasil se hará una evacuación de agua lluvia.

Sr. Alcalde informa que el decreto de zona de catástrofe implica que deberán trabajar, el municipio con Obras Públicas, el MINVU, la SUBDERE con proyectos de hasta 60 millones y las otras obras más grandes cada uno de los Ministerios, por ejemplo, el río, lo asume el Ministerio de Obras Públicas y MINVU, el enmallado de los accesos Obras Públicas, la garantía es que se debe contar con el proyecto y se entregan los dineros, no se concursan.

Concejal Isla felicita al Administrador y Sr. Alcalde y Director DAF por el trabajo desplegado en emergencia, vió avances en la respuesta en comparación a la emergencia pasada, actuaron bien, si bien es cierto no se puede atender a todos, siente que la comunidad también lo valoró, felicita a todos quienes trabajaron en esta emergencia.

Concejal Bogdanic destaca que todas las alcantarillas y desagües están despejadas.

Concejal Valderrama agradece y destaca la buena disposición de todos ante la emergencia fue muy grato poder tomar contacto con los equipos y recibir respuesta a través de la misma gente que solicitó apoyo comprobando que aunque no podía participar activamente lo hizo a través del teléfono, de este modo pudo contribuir al bienestar de algunos usuarios.

Concejala Torrejón agradece la labor, excelente la coordinación, felicita a todos.

Concejal Morales estima necesario enviar una nota de felicitaciones a las personas que trabajaron en esta emergencia.

Sr. Alcalde expresa que se hará con firma de todos ellos.

Solicita Concejal Morales que se responda cuando se transmita un mensaje.



**ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE VALLENAR  
CONCEJO MUNICIPAL**

Hubo 14 móviles en terreno, 9 para asistencia.

2 en Carrera, 2 en Baquedano, 2 en Torreblanca, 1 en Vista Alegre, 1 en el Centro, los otros móviles era para cubrir los puntos críticos.

El personal trabajó bien, Felipe y Edgardo trabajaron 36 horas sin parar, la profesora de Cachiyuyo recibió a los albergados y les atendió personalmente Sábado y Domingo. Pero también hubo profesores que se negaron a concurrir a sus colegios ante el llamado del Director para que fueran a revisar sus salas, destaca la participación de funcionarios que se hacen parte del equipo, todos en terreno.

Se debe destacar el trabajo de los dirigentes de las Juntas de Vecinos, Sra. Marcela y Luisa.

Sr. Alcalde presenta un proyecto de 17.749.000 que contempla 40 radio transistores, con una central de comunicaciones, más una antena repetidora, en total 24 millones de pesos.

Al Concejo en general le parece un muy buen proyecto, porque emergencia es seguro el funcionamiento de las radios.

Director de Finanzas expresa que la modificación presupuestaria está hecha, está en visación pero aprobada, sólo faltaba la aprobación del Concejo con recursos establecidos. Todos votan afirmativamente aprobando el proyecto.

Concejal Bogdanic expresa que esta vez los daños son mayores, la idea es que reparen los caminos troncales, desde la Asociación Minera se va a aportar con petróleo para que pongan a trabajar sus máquinas en los caminos aledaños al troncal, la idea es presionar para que el M.O.P. disponga de mayores recursos de modo que el trabajo se haga en el menor tiempo posible.

Sr. alcalde expresa que el Subsecretario coordinó con el Ministro Undurraga para que ponga maquinaria acá. La Nueva Unión ya está trabajando en el sector que antes trabajaba el M.O.P., entonces se puede mandar la máquina a otro sector, pero se debe presionar. Hay mineros que no están en la Asociación, por tanto no recibirán apoyo, acota Concejal Bogdanic, por ello expresa Sr. Alcalde, el M.O.P. se ocupará de todos en coordinación con la Asociación. Solicita Sr. Alcalde que el Concejal le remita el listado de sectores que se ocupará la Asociación, expresa que ellos se ocuparán de los no enrolados, para que ellos se ocupen de los troncales.

Sr. Alcalde informa que llegó el convenio para realizar el alcantarillado, pavimentación y planta de aguas servidas para Cachiyuyo por 2.700.000, se firma y envía al Gobierno Regional.

Sr. Alcalde expresa que se iba a realizar la inauguración de luminarias en el Jilguero, pero no se pudo porque solo 4 tienen el T1, 9 no lo tienen. Sr. Alcalde propone se haga a través del Departamento Eléctrico.

Hay que poner allí alumbrado público con postes y luminarias. Luego de ello inaugurar.

Informa que la toma de Villa Cordillera están muy agradecidos por la instalación de energía eléctrica.

Respecto del desfile, Sr. Alcalde informa que se cambió para el día Domingo.

Concejal Neira Informa que hay encuentro de Concejales el 26 de Mayo en Copiapó.



**ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE VALLENAR  
CONCEJO MUNICIPAL**

**05.- TEMAS VARIOS:**

**EGIS Municipal:**

Concejal Morales, plantea que la EGIS Municipal, no estaría gestionando las viviendas con la celeridad que debiera, Sra. Norma está de acuerdo en ello.

Se reconoce que la EGIS no ha "estado a la altura", quedó sobrepasada, por tanto solicita le entreguen los casos al Administrador, porque se va a reasignar funciones.

Se pregunta Concejal Morales qué pasa con la construcción de La Turbina.

Administrador expresa que hay un convenio de programación y este año serían asignadas los subsidios que dependen del SERVIU.

La idea es contar con una EGIS privada para trabajar.

Comité de Vivienda de Hacienda Compañía, en proceso de análisis del proyecto.

Las viviendas adelantarán el proyecto de construcción del colector de aguas servidas.

El proyecto de Chacra Martínez también está aprobado, solo falta el informe de impacto vial.

Concejal Valderrama, expresa que se realizó reunión con Comité Habitacional de Chacra Martínez, se informó del proyecto y la gente se fue más tranquila, valora que se entregue información a todos para que puedan todos responder lo mismo ante inquietudes de la comunidad.

Concejal Morales recuerda que hay dos compromisos con los Comités Nueva Castilla II y Villa Edén por terrenos destinados.

Sr. Alcalde informa que se está trabajando en el traslado de la Dirección de Medio Ambiente al Vivero y el patio de salvataje al Parque Industrial, allí estarían disponibles los terrenos. Nueva Castilla iría en la desafectación del terreno en Vista Alegre. Estima que en Octubre estaría lista esa y la del cementerio.

Concejal Morales consulta por el pueblito de Artesanos. Administrador expresa que está avanzando, la pregunta va en relación a que la idea era crear un polo de desarrollo económico y turístico, aparentemente no cumple con la expectativa, por tanto sugiere cambiarle el nombre.

Sr. Alcalde propone saber qué porcentaje de ellos son artesanos y tomar la decisión.

Concejal Morales, Torrejón y Bogdanic consulta por el proyecto de cementerio.

Administrador expresa que están viendo dónde puede instalarse, en términos de accesibilidad.

Concejales presentan algunos terrenos que se venden y podrían servir.

Sr. Alcalde recuerda que se presentó un proyecto en un terreno pero no fue aprobado por su alto costo, pero se continúa trabajando, tal vez hay que hacerlo por parte.

Respecto del retén de carabineros en Carrera a la consulta de Concejales responde que recibió un llamado de un Coronel que está a cargo del grupo de arquitectos que tienen el dinero para construir, pero les quedó afuera las platas para demoler, han solicitado apoyo. Sr. Alcalde se ha comprometido con CAP y Nueva Unión para que apoyen, una vez aprobado se les informará a carabineros.

La multicancha de Carrera también resultará está en proceso de licitación.

Respecto del CESFAM Carrera, le solicita a su Diputada para qué apure la gestión, en Septiembre a Octubre estará adjudicado para iniciar construcción y el primer estado de pago a Diciembre 2017.

Sr. Alcalde informará cuando se licita.



**ILUSTRE MUNICIPALIDAD DE VALLENAR  
CONCEJO MUNICIPAL**

Concejal Neira plantea que sin ánimo de ofensa desea saber si para el funcionamiento de la iglesia en dependencias municipales existe convenio o algo parecido, porque la comunidad pregunta.

Sr. Alcalde expresa que la iglesia lo pidió para los domingos y como ese día no hay actividad se accedió.

Concejal Morales no está de acuerdo porque ellos recaudan dinero allí y no están en sus dependencias.

Concejal Neira plantea que de ser posible se le entregue un terreno en comodato para que levanten su templo, a Sr. Alcalde le parece buena idea.

Concejal Neira también plantea que es diferente el caso de la ocupación del estadio por el Club Deportes Valenar, allí está en comodato la casa del deportista, expresa Sr. Alcalde.

Sr. Alcalde respecto de la actividad de la iglesia los domingos, pregunta en qué afecta que se reúnan allí?

Concejal Neira expresa que en una oportunidad concurrió a una actividad de emprendedores, en el salón, era Miércoles, una señora rubia exigió dejar la sala porque estaría asignada a ella, Sr. Alcalde pregunta quién la autorizó en día de semana?

Sr. Alcalde indica que lo verá personalmente si están cumpliendo con el acuerdo que es sólo los domingos.

Concejal Valderrama informa que Imperial está sin agua se rompió la matriz.

Próximo Concejo, mañana a las 16:00 horas.

Concluye la sesión a las 19:50 horas.



**NANCY FARFAN RIVEROS  
SECRETARIA MUNICIPAL  
MINISTRO DE FE**

**NFR/mgac.-**